

Rede Jeffrey Sachs

3.10.2025

Hello, I'm Jeffrey Sachs. I'm university professor at Columbia University and president of the United Nations Sustainable Development Solutions Network. And I want to thank the people of Germany for calling for peace. Calling for peace in Ukraine. Calling for peace in Gaza.

We have a problem everywhere. People everywhere in the United States, in Britain, across the European Union want peace. But our leaders are warmongers, and they continue these wars. They abet these wars. They support these wars financially and with armaments. They are warmongers, in their expressed hatred of the other side. And most importantly, our leaders do not engage in diplomacy to find a way to peace.

Now, the German government is saying, "Oh, you can't talk to the Russians. You can't negotiate with the Russians. They don't want to negotiate." But the fact is, it's Germany that doesn't negotiate. It's Europe that doesn't negotiate. It's the United States that doesn't negotiate.

Let's look at the facts. The United States and the Soviet Union negotiated the anti-ballistic missile treaty signed in 1972. Who broke the treaty? The Soviet Union? No. Russia? No. The United States broke the anti-ballistic missile treaty.

In the year 1990, Chancellor Helmut Kohl and President Mikhail Gorbachev negotiated the reunification of Germany, including the clear and unequivocal promise that NATO would not enlarge, that NATO would not expand one inch eastward. Who broke that agreement? The Soviet Union? No. Russia? No. That was Germany and the United States that broke the agreement.

No sooner had unification occurred than German politicians started to advocate the expansion of NATO and brought the United States along as well in complete violation of what had been agreed in February 1994. Europe and President Clinton and President Yanukovich made an arrangement for early elections in Ukraine late in 2014, signed off by European Union foreign ministers. Who broke that agreement? The Russians? No. The United States and Europe broke the agreement because the US promoted a coup on February 22nd, 2014.

And though it was completely contradictory to what the European foreign ministers had just agreed the day before, Europe snapped into line with the United States. And so the coup was confirmed by the US and Europe. And what did that coup produce? It produced a war because the new puppet government in Kiev brought in by the United States and Europe in a coup said NATO enlargement now to us to Russia's border. The war began.

Then who negotiated the next agreement, the Minsk 2 agreement? Well, that would be Germany and France and the United States and Ukraine and Russia supported the Minsk 2 agreement. And it was ratified in the UN Security Council. And who broke the Minsk 2 agreement? Russia? No. The United States and Germany and France, the guarantors of

the Minsk 2 agreement. Remember what former Chancellor Merkel said about the Minsk 2 agreement? Oh, that was just to buy time for Ukraine to gain its strength.

Then in April 2022, when the war escalated with Russia's invasion of Ukraine on February 24th, 2022, within weeks, an agreement was reached between Ukraine and Russia to end the war on the basis of Ukraine's return to neutrality. In other words, no NATO enlargement. Who broke that agreement that was initial by Ukraine and Russia on April 15th, 2022? Russia? No. The United States and the United Kingdom who went and told their puppet Zelinski, you fight on for us. No neutrality. We'll back you. So, who failed in diplomacy?

Now, the German government has said repeatedly, and I've listened carefully, you can't negotiate with the Russians. They don't want to negotiate. It's very funny. It's the United States that walked out of the anti-ballistic missile treaty. It's the United States that walked out of the intermediate nuclear force treaty. It's the United States and Germany that walked out of the promise not to expand NATO. It's the United States, Germany, and France that walked out of guaranteeing the Minsk 2 agreement. It's the United States and the UK that told Ukraine, "Keep fighting. Don't settle for neutrality." as in the April 2022 agreement in the Istanbul process. And then the German government has the temerity to tell its people that Russia doesn't want diplomacy.

Honest to goodness, ladies and gentlemen, what are we going to do with our governments? They lie to us. They bring us closer to nuclear war. They cheat. They reach agreements that they don't keep. They fake these agreements. They claim that Russia never wants to have diplomacy.

How many times has Chancellor Merz tried to speak to President Putin? I think that would be zero. How many times has Foreign Minister Waidepohl met with his counterpart, Russian Foreign Minister Sergey Lavrov? I think that would be zero. So your government, my government, Starmer, Macron want to march us to war without even trying diplomacy?

Ladies and gentlemen, it's a disgrace. It's a shame of our governments that they don't act like grown-ups with honesty and that they propose to lead us to war without even trying diplomacy.

Thank you for standing up for peace. We need diplomacy. Your foreign minister should go to Moscow or invite his counterpart to come to Germany to speak to discuss the issues of security on both sides to hammer out in detail security arrangements for Ukraine, for Russia, and for Europe, not to go mindlessly to war that could kill us all. So, thank you. Thank you for doing what we need to do everywhere. We need to regain the voice of the people in our politics. We are led by warmongers, but our nations are people that want peace. So I'm so grateful to you today for your efforts for peace. They are efforts not only for Germany, they are efforts for the whole world to find the path of peace. And we are all grateful for that. Thank you.

Mit KI übersetzte Version:

Hallo, ich bin Jeffrey Sachs. Ich bin Universitätsprofessor an der Columbia University und Präsident des Netzwerks der Vereinten Nationen für nachhaltige Entwicklungsziele (United Nations Sustainable Development Solutions Network). Und ich möchte dem deutschen Volk danken, dass es sich für Frieden einsetzt – für Frieden in der Ukraine, für Frieden in Gaza.

Wir haben überall ein Problem. Menschen überall – in den Vereinigten Staaten, in Großbritannien, in der gesamten Europäischen Union – wollen Frieden. Aber unsere Führer sind Kriegstreiber. Sie setzen diese Kriege fort. Sie unterstützen sie. Sie finanzieren sie und liefern Waffen. Sie sind Kriegstreiber, erkennbar an ihrem offenen zur Schau getragenen Hass auf die andere Seite. Und vor allem: Unsere Regierungen betreiben keine Diplomatie, um Wege zum Frieden zu finden.

Nun sagt die deutsche Regierung: „Oh, mit den Russen kann man nicht reden. Mit den Russen kann man nicht verhandeln. Sie wollen keine Verhandlungen.“ Aber die Wahrheit ist: Es ist Deutschland, das nicht verhandelt. Es ist Europa, das nicht verhandelt. Es sind die Vereinigten Staaten, die nicht verhandeln.

Schauen wir uns die Fakten an:

Die Vereinigten Staaten und die Sowjetunion verhandelten 1972 den Vertrag über antiballistische Raketen (ABM-Vertrag). Wer hat diesen Vertrag gebrochen? Die Sowjetunion? Nein. Russland? Nein. Die Vereinigten Staaten haben den Vertrag gebrochen.

Im Jahr 1990 verhandelten Bundeskanzler Helmut Kohl und Präsident Michail Gorbatschow die deutsche Wiedervereinigung – einschließlich des klaren und unmissverständlichen Versprechens, dass sich die NATO nicht ausdehnen, dass sie sich keinen Zoll weiter nach Osten erweitern würde.

Wer hat diese Vereinbarung gebrochen? Die Sowjetunion? Nein. Russland? Nein. Es waren Deutschland und die Vereinigten Staaten, die das Abkommen brachen.

Kaum war die Wiedervereinigung vollzogen, begannen deutsche Politiker, für eine NATO-Osterweiterung zu werben – und nahmen die Vereinigten Staaten gleich mit, in offenem Widerspruch zu dem, was vereinbart worden war.

Im Februar 2014 trafen sich Europa, Präsident Putin und Präsident Janukowytsch und einigten sich auf vorgezogene Wahlen in der Ukraine, ein Abkommen, das von Außenministern der Europäischen Union unterzeichnet wurde.

Wer hat diese Vereinbarung gebrochen? Die Russen? Nein. Die Vereinigten Staaten und Europa haben sie gebrochen, weil die USA am 22. Februar 2014 einen Staatsstreich förderten.

Und obwohl dieser Staatsstreich völlig im Widerspruch zu dem stand, was die europäischen Außenminister noch am Vortag vereinbart hatten, folgte Europa den USA. So wurde der Putsch von den USA und Europa bestätigt.

Und was brachte dieser Putsch hervor? Einen Krieg. Denn die neue Marionettenregierung in Kiew, eingesetzt durch die USA und Europa, erklärte: Jetzt NATO-Erweiterung – bis an Russlands Grenze. Der Krieg begann.

Wer verhandelte dann das nächste Abkommen – das Minsker Abkommen II? Das waren Deutschland, Frankreich, die Vereinigten Staaten, die Ukraine – und Russland unterstützte es. Es wurde vom UN-Sicherheitsrat bestätigt. Und wer brach das Minsker Abkommen II? Russland? Nein. Die Vereinigten Staaten, Deutschland und Frankreich – die Garantiemächte des Abkommens. Erinnern wir uns daran, was die ehemalige Bundeskanzlerin Merkel über das Minsker Abkommen II sagte: „Das war nur dazu da, der Ukraine Zeit zu verschaffen, stärker zu werden.“

Dann, im April 2022, als der Krieg durch Russlands Einmarsch in die Ukraine am 24. Februar 2022 eskalierte, wurde innerhalb weniger Wochen ein Abkommen zwischen der Ukraine und Russland erreicht, um den Krieg zu beenden – auf der Grundlage einer Rückkehr der Ukraine zur Neutralität, also keiner NATO-Erweiterung. Wer hat dieses Abkommen gebrochen, das am 15. April 2022 von der Ukraine und Russland paraphiert wurde? Russland? Nein. Die Vereinigten Staaten und das Vereinigte Königreich, die ihrem „Marionettenpräsidenten“ Selenskyj sagten: „Du kämpfst für uns weiter. Keine Neutralität. Wir unterstützen dich.“

Wer also hat in der Diplomatie versagt?

Die deutsche Regierung sagt immer wieder – und ich habe genau zugehört –: „Mit den Russen kann man nicht verhandeln. Sie wollen keine Verhandlungen.“ Das ist schon merkwürdig. Es waren die Vereinigten Staaten, die aus dem Vertrag über antiballistische Raketen ausgestiegen sind. Es waren die Vereinigten Staaten, die aus dem INF-Vertrag über nukleare Mittelstreckenraketen ausgestiegen sind. Es waren die Vereinigten Staaten und Deutschland, die das Versprechen brachen, die NATO nicht zu erweitern. Es waren die Vereinigten Staaten, Deutschland und Frankreich, die ihre Garantie für das Minsker Abkommen II aufkündigten. Es waren die Vereinigten Staaten und das Vereinigte Königreich, die der Ukraine sagten: „Kämpft weiter. Keine Neutralität.“ – wie im April 2022 im Istanbul Prozess vereinbart. Und dann hat die deutsche Regierung die Dreistigkeit, ihrem Volk zu erzählen, dass Russland keine Diplomatie wolle.

Ehrlich gesagt, meine Damen und Herren: Was sollen wir mit unseren Regierungen machen? Sie lügen uns an. Sie bringen uns näher an einen Atomkrieg. Sie betrügen. Sie schließen Abkommen, die sie nicht einhalten. Sie täuschen Abkommen nur vor. Und sie behaupten, Russland wolle niemals Diplomatie.

Wie oft hat Kanzler Merz versucht, mit Präsident Putin zu sprechen? Ich denke, die Antwort lautet: null.

Wie oft hat Außenminister Wadephul seinen russischen Amtskollegen Sergej Lawrow getroffen? Ich denke, auch null.

Also: Ihre Regierung, meine Regierung, Starmer, Macron – sie alle wollen uns in den Krieg führen, ohne überhaupt Diplomatie zu versuchen?

Meine Damen und Herren, das ist eine Schande. Es ist eine Schmach für unsere Regierungen, dass sie sich nicht wie Erwachsene mit Ehrlichkeit verhalten und uns in den Krieg führen wollen, ohne auch nur Diplomatie zu versuchen.

Danke, dass Sie sich für den Frieden einsetzen. Wir brauchen Diplomatie. Ihr Außenminister sollte nach Moskau reisen oder seinen russischen Amtskollegen nach Deutschland einladen, um über die Sicherheitsfragen auf beiden Seiten zu sprechen und detaillierte Sicherheitsvereinbarungen für die Ukraine, für Russland und für Europa auszuarbeiten – statt gedankenlos in einen Krieg zu marschieren, der uns alle töten könnte.

Also: Danke. Danke, dass Sie tun, was überall getan werden muss. Wir müssen die Stimme des Volkes in der Politik zurückgewinnen.

Wir werden von Kriegstreibern geführt, aber unsere Nationen bestehen aus Menschen, die Frieden wollen.

Ich bin Ihnen heute so dankbar für Ihre Bemühungen um den Frieden. Sie sind Bemühungen nicht nur für Deutschland, sondern für die ganze Welt, um den Weg zum Frieden zu finden. Und dafür sind wir alle dankbar.